

El Desafío de las Ciencias Sociales en la Contemporaneidad



Actualmente nos encontramos en una sociedad reemplazada por el mercado, regida por sus valores, sus intereses y sus objetivos, dominado por grupos económicos, dueños de los capitales quienes a través de la construcción de grandes empresas financieras transnacionales trabajan en redes; siendo imposible encontrarlos en un solo territorio ya que se encuentran dispersos por todo el mundo. Es en este sentido, que las sociedades se encuentran dominadas por los grupos monopólicos que buscan acumular el capital y desestabilizar a la sociedad corrompiendo la unidad, buscando modificar el orden social, las relaciones de producción, la organización del trabajo y las relaciones sociales. Así es que a partir de los cambios introducidos en la estructura del trabajo, la flexibilización laboral, la precarización, entre otros, causa el surgimiento de nuevas categorías como subcontratados, empleados informales, trabajos de medio tiempo, y la desocupación. Lo cual genera incertidumbre, inseguridad y miedo ya que el principal integrador social como lo es el trabajo, no es seguro; afectando la planificación a largo plazo. De esta manera es que por ejemplo, las personas que no pueden adaptarse a los cambios tecnológicos en los trabajos, son desplazados o en muchos casos ni siquiera son contratados. Un claro ejemplo de ello, son aquellas personas que a partir de los 50 años ya no son considerados mano de obra; reemplazando de esta manera la explotación por la exclusión. Acompañado a esto, se puede observar la idea sumamente liberal expresada en las sociedades, como el individualismo, el egoísmo, y un sentido de impotencia y desesperación, donde la consigna a seguir es "Sálvese quien pueda". Por otra parte, la tecnología juega un papel fundamental en la vida cotidiana de las personas, ya que es regulada por los medios de comunicación y los aparatos electrónicos, que por un lado genera comodidad, información al instante, y empleo ya que está presente en todas las empresas e instituciones, pero por

otro, no todos pueden acceder a ello ni a la formación adecuada para manejarlos, ampliando así la división entre pobres y ricos, entre los que tienen y no tienen, quedando un grupo significativo de la sociedad excluido de este sistema de mercado tecnológico.

Cabe considerar, que la ciencia en este contexto, no está ajeno a estos cambios, ya que es utilizada para dinamizar la producción, y en menor tiempo acumular más capital, es entonces que la ciencia aporta su saber construyendo campos de investigación, nuevas tecnologías, nuevos mercados, etc. Convirtiendo a la sociedad en un laboratorio de ensayo-error donde nada es controlado, y para poder llevar a cabo estas formas de prueba, la ciencia junto a las industrias acuden a la Política a fin de establecer una serie de acuerdos tales como puestos de trabajo, avances tecnológicos, y de esta manera lograr sus objetivos.

En relación a esto, es fundamental poder conocer como las grandes empresas financieras transnacionales con sus proyectos estratégicos trabajan para poder ejecutar sus proyectos, así como también conocer que ideología está detrás de ello, y a partir de esto poder llevar adelante prácticas para poder hacer frente al orden social imperante en nuestra sociedad, recuperar la identidad colectiva, la importancia de la unidad y del trabajo colectivo, y de esta manera, ante los conflictos poder elaborar soluciones conjuntas con los sectores sociales. Así también es fundamental, que en lugar donde estemos podamos desarrollar y fortalecer capacidades de organización en post de una idea de autonomía en cuanto a producción económica de la comunidad como así también la producción de conocimiento científico. Es por ello que continuamente debemos preguntarnos cuál es la función real de las universidades, qué conocimientos imparten, cómo nos formamos, para quiénes investigamos (¿para las empresas financieras o para la comunidad y el desarrollo social?), pensar si establecemos una articulación real con los barrios populares y con los actores sociales.

También se debe asumir un posicionamiento frente a ello y las situaciones emergentes, por lo que debemos repensar nuestras prácticas, es decir, ¿naturalizamos? ¿Neutralizamos? ¿Minimizamos? ¿Permanecemos en la simple crítica? o generamos prácticas para modificar lo establecido. Pensando en que la sociedad es un entramado de prácticas y de discursos donde están articuladas todas las dimensiones y a partir de ello es donde se configura la vida social y colectiva.

Tania Yanet Rodríguez
Estudiante avanzada de Trabajo Social.



Bibliografía:

- AUGÉ, Marc. (2014). Los nuevos miedos. Editorial Paidós.
- BAUMAN, Zygmund.(2000). Modernidad líquida. S/D.
- BECK, Ulrich (1996) La Teoría de la sociedad del Riesgo. En las consecuencias perversas de la modernidad: Modernidad-contingencia y riesgo. Barcelona, España.
- CASTEL, Robert. (2010). El Ascenso de las Incertidumbres: Trabajo, protecciones, estatuto del individuo. Fondo de Cultura Económica. Bs. As.
- MERINO, Gabriel. La Nueva Forma del Capital: La Red Financiera Global y Los Cambios en el Trabajo. S/D.